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要闻·台港澳

顺应大陆日益增长的体验式消
费需求和“互联网+”趋势，著名台
商——台湾蓝天电脑股份有限公司
旗下“百脑汇”不久前宣布已完成
对上海市中心徐家汇商圈“百脑
汇”地标的升级改造，实现了传统
业态向智能科技和电子竞技娱乐的

“一站式”转型。
据上海市台湾同胞投资企业协

会初步统计，去年以来，本地有超
过半数的台商企业表达了拥抱“互
联网+”发展趋势的强烈意愿，其中
近两成台商通过战略合作等方式与
BAT （百度、阿里巴巴、腾讯） 等
大陆互联网巨头建立合作关系，部
分台企还与大陆正在创业中的中小
型网络平台合作，实现了实体业务
在大陆的“互联网+”转型。

位于上海徐家汇的“百脑汇二
期”商厦改造后重新开业，也有助
缓解一段时间来两岸业界对于传统
商圈模式面临“寒冬”的种种焦
虑，提振行业信心。

“我们在市中心黄金地段，实现
了因地制宜，完全使用原有的商业
空间进行改造，保持自营的物业管
理 ， 拥 抱 ‘ 互 联 网 + ’ 的 转 型 升
级’。”百脑汇公司总裁蔡明贤说。

百脑汇的合作方之一——神舟
电脑，很看好台商探索的这类改造
升级。“整栋商厦被改造成一个‘科
幻空间’，顾客进入其中，同时也变
成了游客，可以进行‘星际旅行’、
去电脑医院‘看病’，还可以参与电
子竞技活动、创客沙龙、‘网红’直
播，商业与科技、与娱乐，无缝对

接。”一位大陆销售代表点评说。
据蔡明贤介绍，智能科技和电

子竞技内容在这座商厦已提升至三
成的业务量，百脑汇不仅注重与

“天猫”等大平台合作，也开始挖掘
大陆具有潜力的中小互联网公司进
行合作，比如智能硬件孵化平台

“太火鸟”就被邀请在商场开出第一
家实体店。

与“百脑汇”合作的知名台企
富士康，也对这类转型升级的“互
联网+”业态充满信心。富士康高层
代表对记者表示，受到启发，今后
也将联合旗下各品牌，在大陆体验
式消费领域开展全新的探索。

上海市政府台湾事务办公室副
主任金雷表示，近年来相当一部分
上海台商在深耕本地发展的同时，

找到了拥抱“互联网+”的转型突破
口。“百脑汇此次重新开业，是台商
对自身商业形态的再升级、再探
索，相关业务的新发展，体现了

‘线上线下’密切互动的特点。”
从台商项目投入金额看，2016

年以来，“互联网+”转型升级概念
下不乏大宗业务。除百脑汇改造项
目斥资总金额高达 1.5 亿元人民币
外，台资上海联圣实业公司与基于
微信平台的创业型电商“e袋洗”达
成合作，共同融资也超过1亿元人民
币。

此外，部分通过互联网已稳步
扩大业务规模的台商企业已经或正
在谋求大陆 A 股主板、创业板、新
三板上市。

上海社科院台湾研究中心主任
盛九元认为，深耕大陆一直都是台
企做大做强的主要路径，两岸企业
在互联网发展的不同阶段彼此不断
取长补短，相信会有更多台商把握

“互联网+”发展机遇。
（新华社上海电 记 者许晓

青）

国台办发言人强调

坚持一中原则是台海和平稳定的基石
本报记者 王 平

本报香港12月14日电（记者陈
然） 香港广东青年总会于 13 日晚在
香港会展中心举行成立酒会暨第一届
会董会就职典礼。

特区行政长官梁振英出席酒会并
致辞表示，总会成立的宗旨是爱国爱
港、团结青年，培育栋梁、发展事
业，政府鼓励青年多元发展，发挥不
同潜能，为未来做好准备。

香港广东青年总会首届主席由全
国政协委员曾智明担任，广东省政协

委员霍启山任执行主席。中央政府驻
香港联络办公室副主任仇鸿、香港特
区政务司司长林郑月娥等粤港两地各
界嘉宾及青年代表逾 2000 人出席酒
会，场面盛大。

据介绍，香港广东青年总会由曾
智明、霍启山等12个青年领袖共同发
起，在香港粤籍青年社团和广东省21
个地级市同乡会青年组织的支持下成
立，会员包括文体、演艺、工商及学生
等不同界别的青年团体及个人。

在国台办 12 月 14 日举行的例行新闻发布会上，美国
当选总统特朗普近日出格的对台言论成为记者提问焦点。
发言人安峰山表示，台湾问题事关中国主权和领土完整，
涉及中方核心利益，坚持一个中国原则，是发展中美关系
的政治基础，也是台海和平稳定的基石。安峰山还就“港
独”人士在台遭抗议、蓝营县市赴京交流等问题答问。

“台独”是一条走不通的死路

记者问，美国当选总统特朗普近日称，他完全理解一个
中国政策，但不明白美方为什么必须受一个中国政策束缚，
除非美中就贸易等其他议题达成协议。国台办有何评论？

安峰山回答，台湾问题事关中国主权和领土完整，
涉及中方核心利益。坚持一个中国原则，是发展中美关
系的政治基础，也是台海和平稳定的基石。如果这一基
础受到干扰和破坏，中美关系的健康稳定发展就无从谈
起，台海和平稳定也必将遭受严重冲击。我们对台的大
政方针是明确的、一贯的。一个中国原则是我们在这个
问题上的基本准则。

记者追问，特朗普提出这一言论后，台湾包括民进
党和“时代力量”的一些民意代表称，蔡英文提出的所
谓“维持现状”的说法已过时。发言人对此有何评论？

安峰山说，岛内的这种言论充分暴露了岛内一些政
治势力一心谋求“台独”分裂的本质，以及为了实现他
们的“台独”梦想那种急不可待的心态。我想强调的
是，世界上只有一个中国，大陆和台湾同属一个中国，
具有不可辩驳的法理依据和事实依据，也是国际社会公
认的现实。我们坚持一个中国原则，反对和遏制“台
独”分裂的立场是坚定不移的。在反“台独”、反分裂这
个问题上，我们有坚定的意志、充分的信心、足够的能
力。事实会告诉这些人，“台独”是一条走不通的死路。

针对蔡英文明年1月初访中南美洲时将有可能过境美
国的消息，安峰山说，外交部已就此表明了我们的立场
和态度。我们一贯以一个中国原则对待台湾的对外交往
问题，坚决反对任何企图在国际上制造“两个中国”、

“一中一台”和“台湾独立”的行径。

“港独”在台遭抗议是理所当然

有记者问，13 日是南京大屠杀死难者国家公祭日，
大陆方面举行了隆重的悼念活动，是否也希望两岸以某
种形式来共同纪念抗日战争？

安峰山说，抗日战争是包括台湾同胞在内的全体中华
儿女全民族的抗战，全体中华儿女为此付出了巨大牺牲。
遇难的国人，鲜血不会白流，为抗战胜利付出牺牲的先烈
们，历史会永远铭记。在当前两岸关系形势下，两岸同胞共
同去纪念抗战胜利，铭记历史，弘扬抗战精神，有助于我们
携起手来共同反对分裂国家主权和领土完整的各种行为，
携手实现两岸关系和平发展和民族伟大复兴。

有记者问及，日前有“港独”分子赴台湾“播独”，
有台湾民众当众斥责他们是汉奸卖国，发言人对此有何
评论？安峰山说，任何形式的“台独”和“港独”都违
背包括台湾同胞和香港同胞在内的两岸同胞的主流民
意，也违背我们中华民族的根本利益，理所当然应该遭
到全体中华儿女坚决反对。

针对“变”字当选 2016年海峡两岸年度汉字，“苦”

字当选台湾年度汉字，安峰山评论说，海峡两岸评选年
度汉字已举办好几年。今年的年度汉字，像两岸评出的

“变”和台湾的“苦”，都反映了两岸民众对两岸关系和
岛内局势变化的切身感受。

欢迎台商但决不允许支持“台独”

有记者问，本月下旬台湾蓝营八县市会在北京组织
农产品展销会，国台办希望这个展销会达到什么成果，
如果绿营执政的县市有认同“九二共识”的台湾农民也
想参与进来，大陆的态度如何？

安峰山回答，目前该活动正在筹备之中。双方希望
借这个活动探讨在市场机制下开展常态化交流合作。不
管台湾哪个县市，只要对两岸关系和县市交流的性质有
正确认知，我们都持积极态度。

有记者问，台资企业海霸王集团日前发声明表示，
坚定支持两岸同属一个中国。有舆论认为，大陆落实惩
处支持“台独”的台商，开始对台商实施“差别待遇”。
发言人对此有何评论？

安峰山回答说，大陆相关单位在日前进行食品安全
检查的时候，发现海霸王公司的产品存在明显问题，依
法责令该公司进行整改，并按规定作出处罚。我们历来
重视并且积极保护台商合法权益，同时台商的生产经营
也应遵守大陆相关法律法规。我们鼓励和支持台商投资
的态度没有改变，但也决不允许少数人在大陆赚钱却支
持“台独”分裂活动。

记者问，近日有一艘台湾渔船金瑞益88号在新北市富
贵角海域遭遇大浪翻覆，截至13日上午，有媒体报道称，已
成功救起 2名大陆落水渔民，但仍有 5人下落不明，包括 3
名大陆渔民，请问发言人是否进一步掌握相关情况？

安峰山回答，事发以后大陆的海上搜救中心和福建
方面跟台湾有关方面及时保持联系，了解搜救情况。目
前情况是，船上总共有8名船员，现已有2名大陆船员获
救，台湾船长遇难，还有5名船员失踪，其中包括3名大
陆船员。我们希望台湾方面能够加大搜救力度，尽快找
到失踪人员。 （本报北京12月14日电）

1941 年 12 月 8 日 ，
日寇入侵香港；12 月 25
日 ， 港 英 当 局 宣 布 投
降，香港进入历史上最
黑 暗 的 “3 年 零 8 个
月”。

日前，一部全长 300
分钟的纪录片 《香港大
沦陷》 在香港首映，再
现日军在香港的种种暴
行，揭示香港被日军占
领期间市民所经历的磨
难，讲述中国共产党领
导的东江纵队港九独立
大队英勇抗日的事迹，
全景呈现香港沦陷时期
历史。

“3 年零 8 个月”，在
香港是一个有特殊意义
的词汇。说起生活的艰
难，老一辈的香港人爱
说，还能惨过那 3 年零 8
个月吗？沦陷记忆是黑
色的，作家张爱玲笔下

“香港的沦陷成全了她”
的倾城之恋也不能改变
其残酷的底色。日本兵
任 意 杀 人 和 强 奸 的 残
暴，大饥荒中人吃人的
惨剧，野蛮的金融和物
资掠夺，圣士提反书院
的残忍屠杀和禽兽暴行
……日占期间，香港城
市人口由战前的200万减
至60万人。

70 多年过去，当年
历经炮火的尖沙咀钟楼
依然屹立在维多利亚港
边，亲历过那段血与火
岁月的老一辈港人日渐凋零，香港年轻一代对

“3 年零 8 个月”的历史记忆越来越模糊。多年
来，这段历史被港英政府刻意淡化，东江纵队
港九独立大队的抗日功绩，也和那些残破的纪
念碑一样，被掩埋在历史的荒烟蔓草中。导演
刘深在拍摄 《香港大沦陷》 的过程中翻阅了多
个版本的香港中小学教材，发现这段历史鲜少
被提及或仅是简略带过。回归后，这种状况有
所改善，但冰冻三尺，非一日之寒。有识之士
认为，香港出现年轻一代对国家、民族和香港
自身历史无知无视，国家意识淡漠、身份认同
模糊、价值观错乱等现象，历史教育存在的不
足与缺失难辞其咎，亟待反思与改进。

历史是最好的教科书，也是最好的清醒
剂。日前被取消议员资格的梁游两人，公然在
庄严的宣誓场合以日军侵华时的辱华字眼侮辱
国家民族。对近代以来中华民族救亡图存史和
香港沦陷苦难史有所了解的中国人，都不难理
解这种恶劣的言行对民族感情的巨大伤害。香
港多位历史文化及教育工作者就此联署，要求
特区政府从中小学的历史科目入手，探求历史
教育不足之处，并提出了多项改进建议。香港
民建联此前的一项调查显示，近八成受访者认
为香港学校应该在初中阶段加强中国历史教
育。目前，香港教育部门已展开咨询，着手改
进中学中国历史课程的不足。

“欲知大道，必先为史。灭人之国，必先去
其史。”香港近年来的纷纷扰扰，更突显了历史
教育的重要性。历史教育是最好的教科书，可
以采取多种形式，以达到入脑入心的效果。近
年来，香港各界人士提出设立香港抗战历史纪
念馆等建议。香港与日占有关的历史建筑大多
保存完好，依托这些建筑开展历史教育既便利
也利于民众接受。除此之外，文学、影像作品
也是开展历史教育的极佳载体。我们期待，纪
录 片 《 香 港 大 沦
陷》 只是开始，有
更 多 的 “ 清 醒 剂 ”
和“教科书”问世。
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拥抱“互联网+”

上海台商加快转型升级

本报香港12月14日电（记者陈
然） 香港特区政府 13 日上午在香港
海防博物馆堡垒大堂举行“南京大屠
杀死难者国家公祭日”纪念仪式，悼
念南京大屠杀死难者和日本侵华战争
期间的死难者。香港特区行政长官梁
振英出席仪式，并献花圈。

纪念仪式于当日上午9时正式开
始。

在奏唱国歌后，主持人宣读祭词。
祭词说，今天我们在这里聚首一堂，是
为了悼念南京大屠杀死难者和日本侵

华战争期间的死难者。我们向死难者
致以最高敬意。我们更希望借此机会，
表明中国人民维护国家主权、领土完
整和世界和平的坚定立场。之后，全体
静默两分钟，表达对逝者的哀思。

全国政协副主席董建华、香港特
区政府政务司司长林郑月娥、署理财
政司司长陈家强、律政司司长袁国强
等出席纪念仪式。其他出席人士包括
司法界代表、特区政府高级官员、立
法会议员、行政会议成员、退伍军人
团体、学生团体和其他人士。

香港各界悼念南京大屠杀死难者

由澳门日报读者公益基金会主办的“第 33届公益
金百万行”近日在澳门举行，逾4万澳门市民参与，筹
得善款1600多万澳门元。图为“醉龙”表演助兴。

中新社记者 龙土有摄

团结青年 培育栋梁

香港广东青年总会在港成立

古韵新妍两岸古典诗词联吟大会近日在辅仁大学举行，两岸15所大专院
校共襄盛举。

图为湖南长沙中南大学中华经典吟唱团在表演。 陈柏廷摄

两岸学子同吟诗词经典两岸学子同吟诗词经典

国台办发言人安峰山在发布会上邀请记者提问。
新华社记者 陈晔华摄


